
 

 

浙江航民股份有限公司 

投资者接待日活动会议纪要 

 

一、本次会议由董事会秘书李军晓先生主持。 

二、董事会秘书李军晓先生宣布公司投资者接待日活动开始，介绍出席会议

的公司其他参会人员董事长朱重庆、财务负责人沈利文。主要围绕公司2019年度

报告、公司治理等问题进行沟通和交流，既回应关切，也希望建言献策，促进公

司更好地发展。也提请注意，沟通时一起把握好“尺度”，勿涉及内幕信息等敏

感话题。 

三、公司财务负责人沈利文女士简要介绍2019年度业绩以及2020年一季度生

产经营情况。 

四、参会者就所关心的问题与公司管理层沟通交流。 

 

问题 1：公司下游客户市场分布情况，以及目前环境下如何处理与其关系？  

答：航民股份是“纺织印染+黄金饰品”双主业发展，热电、非织造布生产、

污水处理、海运等相配套，整个经营模式较简单。从印染这块来讲：公司间接出

口占比 50%左右，间接出口的产品，欧美、日本以棉产品为主，韩国、土耳其以

麻为主，中东迪拜、越南以化纤混纺产品为主，受到海外疫情蔓延影响，4 月份

以后出口受阻；公司靠近全国规模最大的纺织品集散中心柯桥轻纺城，随着国内

疫情的有效控制，国内需求比较稳定。从黄金饰品这块来讲：虽 19 年产量下降，

但符合市场需求的“精、轻、新”产品增多，使 19 年度利润保持增长；2020 年

一季度受疫情影响黄金饰品行业传统的春节旺季不旺，使公司该业务利润下滑。

黄金饰品客户包括国内知名黄金珠宝首饰品牌商，如上海老庙黄金、老凤祥、明

牌珠宝、曼卡龙等。公司热电业务除了为内部印染企业供应蒸汽外，还为周边企

业、宾馆、医院等单位供热。 

一般客户关注的是产品质量是否保证、产品价格是否合理、交货是否及时、

服务是否周到，公司有一定的优势，长期以来与主要客户之间建立了合作、共赢

和可持续发展的合作伙伴关系，并不断巩固和加强与老客户的关系，同时也一直

在开发挖掘潜在新客户。在整个国内外受疫情影响的大环境下，公司业务相比一



 

 

般企业要好。 

 

问题 2：2019 年黄金饰品产量下降，利润增长原因？  

答：主要是黄金饰品产品结构的调整，符合市场需求的“精、轻、新”产品

增多，利润保持增长。  

 

问题 3：公司对黄金饰品这块业务发展如何打算？ 

答：航民百泰建厂于 2003 年，是一家专业从事黄金饰品的设计、研发、生

产、批发及品牌建设的现代化企业，经过 17 年的行业沉淀，航民百泰已经发展

成为中国黄金首饰加工行业龙头企业之一和中国黄金首饰产业重要生产基地。航

民百泰是上海黄金交易所首批综合类会员、国家首饰专业标准化技术委员会委

员、中国黄金协会会员单位，“航民首饰”注册商标被认定为中国驰名商标，先

后获得“中国黄金首饰加工量十大企业”、“中国珠宝首饰驰名品牌”等殊荣。目

前，加工量位居华东地区第一、全国第三。为了将黄金饰品业务做优做强，现今

公司正高标准、高质量推进航民百泰黄金时尚产业园建设，一期 3 万平米的厂房

下半年可投入使用，进一步拓展黄金首饰的产品线，开发 K 金、彩金、镶嵌等

产品，线上线下销售相结合提升在线销量，进一步提高市场占有率；挖掘“黄金

+旅游”“黄金+文化”，加强“航民首饰”制造品牌建设，提高产品和服务附加

值。 

 

问题 4：公司经营稳健，但目前资本市场并不好，公司未来在哪方面会有所

突破？ 

答：印染行业属传统行业，是人类最不可缺少、最有生命力的行业，与航民

集团培育并入上市公司的黄金饰品业务，形成“穿+戴”相结合的双主业格局。

公司对行业和未来发展充满信心，聚焦实现公司高质量发展，一是继续增强产业

自信，以工匠精神沉下心来搞制造，加快企业数字化应用，推动企业智能化、信

息化、现代化水平提升，加强适应市场需求的功能性面料染整技术开发，实现纺

织印染产业升级；二是继续推进航民百泰黄金时尚产业园建设，未来将形成批发

与工业旅游+零售相结合，提高“航民首饰”制造品牌的知名度、美誉度，把黄



 

 

金饰品业务做优做强。 

虽然公司股价低位徘徊，但我们相信价值投资一定是主流投资。公司盈利能

力稳定、现金流充裕、现金分红比例较高，这些都是价值投资考虑的主要因素；

公司资产也扎实，公司厂房整洁、设备换新、土地折旧后账面价值低，且公司处

于杭州湾大湾区，良好的地理位置为公司发展提供了历史机遇；公司拥有印染清

洁生产与染整技术优势，黄金饰品研发设计能力突出且制造能力处于行业领先地

位，希望市场能反映上述这些实际情况。最近，公司大股东航民集团增持公司股

份 1500 万股已实施完毕，详见相关公告。公司坚持稳健经营、稳步发展，我们

有信心做好企业。 

 

问题 5：受疫情影响，公司目前开工率如何？ 

答：从 4 月份起，因国外疫情蔓延，出口受到影响，产能利用率相对有所下

降。目前国内订单占比 80%左右。  

 

问题 6：公司 19 年年报中提到 1.6 亿研发支出，具体指哪方面？  

答：1.6 亿研发支出包含公司全部研发投入，主要是印染业务和黄金饰品业

务的研发投入。 

 

问题 7：目前公司股价较低，建议公司可考虑回购。  

答：感谢您提的建议，航民集团基于对公司未来持续稳定发展的信心和长期

投资价值的认可，于 2019 年 11 月 7 日起 6 个月内增持公司股份 1500 万股，增

持计划实施完毕。回购是回报股东的一种方式，公司也在持续关注市场上实施回

购的上市公司及市场表现。回购股票的情形有减少公司注册资本、将股份用于员

工持股计划或者股权激励、将股份用于转换上市公司发行的可转换为股票的公司

债券、为维护公司价值及股东权益所必需。公司 2019 年送转股扩大了股本，股

票回购的其他情形也要多方综合考虑，目前，公司没有回购计划。 

 

问题 8：有传言公司要整体搬迁？  

答：杭州市政府于 2019 年 1 月发布《关于印发杭州市大气环境质量限期达



 

 

标规划的通知》，绕城以内的印染企业要求在 2020 年底前搬迁，绕城以外的印染

企业要求在 2022 年底前搬迁入园，公司属于绕城以外，目前搬迁入园的地点还

未落定。从当前政府的考量来看，浙江省委、省政府颁布了关于以新发展理念引

领制造业高质量发展的若干意见，支持发展现代纺织和服装等万亿级先进制造业

集群，重点打造现代纺织等十大标志性产业链。萧山区政府颁布了关于推进制造

业高质量发展的实施意见，加快改造提升优势传统制造业。因此，从政策层面看，

政府支持现有传统产业改造升级。 

 

问题 9：往越南等地转移的印染企业较多，公司是否有这方面的打算？ 

答：我们通过对越南、印度、孟加拉国考察，认为将印染转移到这些地方并

不合算，虽暂时有税收、人工成本的优势，但长期看同我国发展的历程相似，这

些红利将逐步减少。投资还要综合考虑员工教育素质、生活习惯、政府办事效率、

产业链配套等，国内中西部地区、国外发达国家、非洲、中亚等地会有一些投资

的机会。 

 

问题 9：航民集团投资第一创业很成功，上市公司是否未来通过股权投资也

布局一些新的产业？ 

答：好的标的难找，我们努力寻找机会，为未来的可持续发展做些布局。 

 

问题 10：公司现金流较好，未来分红如何考虑？ 

答：上市以来，公司年均现金分红比例维持在 30%以上，公司将根据生产经

营和项目投入等资金需求情况，合理安排资金流向，逐步提高投资者回报。 

 

问题 11：无纺布产能，有何规划？ 

答：非织造布作为纺织行业的朝阳产业，目前非织造布业务在公司的贡献占

比较小，2019 年非织造业务占公司主营业务收入的 4.67%。非织造布公司贷款由

前年的 8800 万减至今年四月末的 3800 万，有一句话叫“人冷冷在风里，人穷穷

在债里”，非织造布公司通过自我发展，自我积累，降低负债，实现良好发展。 

 



 

 

问题 12：年报中提到嘉兴市南湖区人民政府发布《南湖区印染行业专项整

治方案》，要求 2020 年 11 月 30 日前关停淘汰印染生产线，涉及印染企业 19 家，

公司如何看待？ 

    答：因环境保护、产业规划布局等综合考量，如嘉兴市南湖区人民政府发布

了《南湖区印染行业专项整治方案》。地区产业结构的不断调整将影响行业格局，

近些年小印染企业设备陈旧、业绩不佳等因素，将被市场淘汰，小企业的淘汰在

一定程度上对公司来说也是好事。 


